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期望管理一知半解
上周四香港藝
術節開幕，有幾個

朋友買了票看雲門舞集四十五周
年演出，約了在文化中心二樓的
酒樓先吃晚飯再看表演。我雖是
周五才看雲門，但下班也去湊熱
鬧吃飯當開心團拜。不過那酒樓
某部長的表現真是不敢恭維。
話說六點半齊人，第一件事當然
是點菜，因要趕在八點十五分前吃
完埋單睇 Show。時間其實頗鬆
動，但那位女部長劈頭就說：「今
晚客人很多，上菜會很慢。」即是
說要管理我們的期望了，言下之意
是上菜慢的話不能怪她。
我們不理，照點菜。果然很

慢，但鄰桌的菜比我們遲點卻先
上。每次催促部長，她都像人肉
錄音機重複那兩句：「今晚客人
很多，上菜會很慢。」一邊大眼
眨眨，絲毫沒半點歉意或任何補
救行動。喂，這麼一家菜式普通
兼分量極少的酒樓，晚飯之所以
坐滿人，唯一的優勢是位處文化
中心旁邊，要吃pre-show dinner
的人貪方便而已。如果連這群看
表演的基本盤客人也照顧不好，

就無甚存在價值。
其實所謂期望管理，並不是單

單向客戶預警服務會有阻滯就
算，而是預警之後得提出落實解
決的方法，再向客戶交代結果，
才算功德圓滿，不然就只是推卸
責任。所以港鐵自從去年十月，
四條鐵路線「四手聯彈」齊齊故
障半天之後，隨即推出宣傳短片
說鐵路在全線更換訊號系統期
間，服務可能出現障礙云云，意
思是請大家多多包容。作為一市
民，我無法知道港鐵發出預警之
後，有沒有做期望管理的第二部
曲——提出與落實解決。但期望
管理這東西很神奇，只有質素高
商譽好的企業偶一為之才有效。
天天都來期望管理，人家漸失去
期望，理你管不管理。
至於看表演前去哪兒吃晚飯，

其實廣東道和海運大廈都有很多
不錯食肆，吃完散步去文化中心
只數分鐘，馬路也不用過，犯不
着幫襯那酒樓。香港確是盛平太
久，「沙士」蕭條的教訓早已忘
記，劉天王的「今時今日服務態
度」忠告，怕只有他自己做到。

本山人在上世
紀六十年代，有
幸蒙香港中文大

學頒予福特基金會獎學金，前往美
國哥倫比亞大學，修讀碩士學位，
主要是要學習和研究大學學生事務
的行政工作。
在多位教授當中，只有一位是來
自中國的學者，他便是胡昌度教
授，他講的課程是很廣博而精深！
我在這篇短文內，只能介紹他在某
一堂之內，只用了很短的時間，講
了一個非常簡單的故事，便將我國
歷代有關科舉考試講得清清楚楚。
有個皇帝殿試的嚴謹情況；說得簡
而清；短短數分鐘內，便將這複雜
而又非常嚴厲的殿試，說得一清二
楚。故事內容大致如下︰故事之
前，他只簡單地介紹了殿試前的鄉
試和省試的情況；因京城與他的家
居距離甚為遙遠，他必須翻山越嶺
地走過一段很長遠的路程才能抵達
京城，再加苦讀才去參加殿試的。
話說這位學者，在離家赴京期
間，他曾在深山中，經過一條水流相
當急湍的水溪，他突然看見水面上有
一塊樹葉，而樹葉上卻有一粒小螞
蟻；這位學者突然有一個靈感，覺得
這粒小螞蟻是非常徬徨和驚慌；因為
由急流的水溪，便可飄浮至大河，再
由大河飄流至大海，則這粒小蟻子必
死無疑！這位學者便情不自禁地，涉
水追及這塊浮在水面的樹葉，看見這
粒小螞蟻似乎向他求救；於是這位學
者便將這片樹葉拿起，返回溪旁，將
這片樹葉放在地上，眼看這粒小螞蟻
似乎很愉快地離開這片樹葉，開始爬
回陸地上返回歸處，期間，這學者似
乎看見這粒小螞蟻曾經回身向學者注
視了一會兒，又好像叩了一個頭才離
去。
之後，這位學者便繼續他的行
程，細節不表！

鏡頭一轉，這殿試的主考官，神
情嚴肅地翻看着一篇應試的文章，
三擲其筆而大嘆了三聲，原來這篇
文章寫得非常好，極為優異；比其
他文章實在是拋離了數個馬位之遙
（套用香港馬場慣用語以示其分別
之大），但非常可惜，這篇文章內
有一個字，這位考生卻寫漏了一
「點」，就是因為這個字漏了那一
「點」，這主考官便要擲筆三嘆！
因一「點」之缺，按規章則這篇文
章便不能給予最高分的了。由於主
考官真的是非常欣賞這篇文章，於
是便將這篇文章由頭再翻看一次，
但這次卻發現那個字竟然變成完
整，即那個字並沒有缺少了那一
「點」！
在驚愕之餘，才發現這是因為有

一粒小螞蟻伏在那一「點」的位
置，於是他便本能地向那小螞蟻吹
一口氣，意圖將牠趕走，但吹了三
次，那小螞蟻仍堅持不動，於是他
便用手試圖將那小螞蟻推開，但他
一放手之後，那粒小螞蟻又爬回那
一「點」之處伏下，如是者三次，
那小螞蟻還是堅持走回那一「點」
的位置！於是，那主考官認為這隻
小螞蟻的表現可能是天意，便自己
執筆在那個字上加了一點，結果，
那應試者，就是那位救蟻之人，便
獲選為狀元了。這個小故事雖然簡
單，講解時間也不用十分鐘，便將
一個非常複雜的科舉考試制度，畫
龍點睛地描繪出來；引起了全班同
學熱烈地討論下去！
本山人在該大學修讀期間，除必

修科外，也參加了很多其他講座，
得遇不少非常著名的教授；但胡教
授這個近乎神奇的創作或轉介的小
故事，卻是本山人最難忘懷的！名
師是可遇不可求，胡教授已於年前
逝世；一位優良的大學教授是可遇
而不可求的。

張達明（達Ming）自
患病之後只會間中露
面，去年卻出現在24屆
「華鼎獎」並榮獲「中

國百強電視劇觀眾最喜愛影視明星」大獎。
「大會叫我頒獎，勢估不到，原來我竟然有獎
攞，的確我好感恩在1998年演了《狀王宋世
傑2》成了全年收視冠軍。不過真的好辛苦，
兩個月每天只睡兩個半小時。當時我好幸運在
淺水灣酒店遇上巨星周潤發，我問他怎可以睡
得這麼少，又可以拍得好？他回答只要在短短
的休息時間裡面，瞓得清晰點就可以了。多謝
發哥鼓勵，不過我的身體真的支持不了，於是
我只拍了那一套電視劇！」
達Ming是一位全才的創作人，當年中學四

年班參加觀塘劇團之時已決心加入這個有趣行
列，未必一定做演員，就算燈光、服裝、寫劇
本，導演統统都有興趣，果然他無論在電視、
電影、舞台劇、棟篤笑、默劇、演員、編劇及
導演等都得到很好的成績。
達Ming人生最大的衝擊出現在2011年，在

最後的一天綵排舞台劇
《花心大丈夫》收到醫生
報告自己患上了鼻咽癌第
三期，「我沒有告訴別人
包括哥哥和母親，只有太
太知道。我在演出中途換
衣服的時候走到後台急急
把鼻血放出來，以免在台
上滴血，Show must go
on。 好辛苦完成五場演
出，我立即上網去調查怎
樣醫治鼻咽癌，我竟然同
時撳去搜查骨灰龕的資
料，我怕自己不夠錢……
我不願意告訴大家，因為

我沒有時間，不需要，有很多事情要處理，後
來竟然被傳媒拍到我進出醫院，我是公眾人物
OK，但那張相片影得好差，對一個表演者來
說是一個打擊。老友知道後都來探望，吳鎮宇
教我站樁，密宗的方法，包括斷食，看不同醫
生學氣功；周潤發陪我晨早六點半鐘去慢跑，
他是我最大偶像，他叫我做什麼我都會照做，
包括吃早餐時不許說話，我都沒有說話。」
達Ming一直不想多談自己的病情，「因為心

裡有好多歷程，講起來過不到自己這一關，將
來好一些的時候再和大家分享或者出一本書。
病的確有好多困擾，簡單來說要正面一點，其
實沒有什麼叫絕症，醫療報告亦未必完全準確
的。我好幸運，我讀書好，找到自己想做的舞
台，想做的事都做了很多，忽然間又做了明
星，取了好多獎，賺了好多錢，一切都好美
麗，我不用擔心那麼多，即使不知未來怎樣，
手腳麻痹的後遺症是否會發生，我都用愉快態
度去面對，霍金都行不到這麼多年，我不知道
他有沒有上我身，哈。」
現在又重新一個人生活，習慣嗎？「都係

咁啦，要面對，積極面對一切，分
開的原因就是希望大家過得好一
些，就是這樣簡單，現在都有見子
女，我沒有想過開展新的戀情，不
需要，I am not ready，現在一切
只是剛開始！上天可能要我做一個
特別的創作人，要我經歷所有不同
事物去創作一些特別嘅故事。」
達Ming最喜歡說的一句話就是

我是一個幸運兒，我相信他是一位
沉着應戰的幸運兒，人生需要沉
澱，寧靜才能夠致遠。他依然滿肚
密圈繼續落力演出一個生命的舞
者，心還在跳，演出還未落幕，達
Ming加油！

我是一個幸運兒
日前有外電報道，指一個英國

的大學生，因為功課壓力太大，
為了保持體力和頭腦清醒，能夠

集中注意力爭取多些讀書時間，連續七個月內，每天
飲用六罐能量飲料「魔爪」（Monster Energy），
卻未想到，因為這種飲料含糖量非常高，導致他的牙
齒嚴重蛀蝕，有四顆門牙全部斷裂，更要在未來的日
子裡拔掉24顆牙。
外電報道指，一罐500毫升的「魔爪」，含糖量達

54公克之多，超過了英國官方建議的每日糖分攝取
量30公克，而且當中的咖啡因含量也高達240毫
升，是可口可樂的七倍。
其實，「魔爪」的外包裝上也有說明，建議消費

者每日不要飲用超過二至三罐。這個英國大學生，大
概沒有注意到說明，更未意識到，甜甜的能量飲料，
隱藏着會損壞牙齒的危機。
如果能量飲料不是甜的而是鹹的話，這個英國大

學生不知還會不會每天飲用六罐那麼多？想來那甜甜
的味道，也是吸引人飲用的地方吧？香港有那麼多的
甜品店，吸引消費者的程度，看看晚飯後店內常滿的
情況就可想而知。不過，愛好甜品的人士，進到店內
也只是點一種甜品食用而已，不會一次過吃六碗吧？
甜，是指像糖的味道，事實上，飲品裡的甜味，來

源就是糖。不過，有時我們在吃包子的時候，也會讚
美包子非常鮮甜，但那甜，卻是指美好而言，並非真
的像糖般的甜。所以，包子可以吃半打，真的含糖量
高的話，就不會吃那麼多了。
宋代的楊萬里在《夜雨不寐》詩說：「更長酒力

短，睡甜詩思苦。」這個甜，是指睡得酣暢。元代的
劉庭信在一首套曲裡說：「牙縫兒唧與些甜，耳朵兒
吹與些任。」，這甜，是指美言。清代的方薰在《山
靜居畫論上》說：「大癡論畫，最忌曰甜。甜者，儂
郁而軟熟之謂。」
甜，作畫最忌，說甜話人人愛聽，晚晚能甜睡最

好，常常吃到甜美的食物更佳，就是不能像那個英國
大學生般，日喝六罐甜味的能量飲料。

話甜

娛樂圈給人印
象複雜，是否真
的複雜貴乎個人

修養，其實任何工作圈也會因為某些
人天生性格貪錢貪權才令到大家感覺
複雜，就連我認識身邊幾十年所謂斯
文大方的某些圈中人，其實最喜歡搶
人老公想入豪門。真的恐怖，我想在
這裡分享下自身經驗。
有一位我認識了十多年的圈中
人，外表一派斯文背景簡單但原
來心地不簡單。畢業後為入娛樂
圈便當上主持人，開始與我一齊
工作，但每每工作中也見到其人
品行，從來以錢行先，也裝出一
副可憐相博高層同情給她放假找
外快，連公司工作也推只為了自
己外出做司儀收入較好。每每同
事要幫忙頂工作，當然公司也不
會全遷就她，某些時間她也會留
下做回自己的工作。當時跟她做
朋友也知道她目標明確只想認識
有錢人嫁得好，這是很自然的，
因為很多圈中美女也望嫁入豪
門，所以我也覺得正常。但圈中
人一向知道我視她如妹妹，任何
機會都第一個通知她，但過去十
年只有一次沒預她即出現問題

了，有一個機會能認識圈中大人
物但沒有叫她，她便即視我不見
了，那時適逢她與一名商人開始
拍拖，但又懷疑有另一明星介
入，便開始說那明星是非。本來
她們兩女也是好友，而那明星也
是我好友，我夾在中間唯有中
立，更何況知道那明星根本不是
第三者，那位圈中人不理黑白是
非便亂說人家不是，為的是發洩
要那商人跟她分手，最無辜是她
認為我理應支持她但我沒有做，她
便對我懷恨在心，開始也說我是
非，講我說話粗鄙低俗在圈中已沒
有人找我做司儀工作，又說我沒學
識沒外形肯定失敗，當我從第三者
口中得知之後也傷心了一整年。
但也沒辦法了，什麼也改變不

了無知的仇恨，因不是個個入到
豪門，給她入到都未必是一件好
事，讀再多書也沒用，近日知道
她又與某已婚商人一起，我不敢
苛同她對錢的看法，但我肯定的
是我在圈中有好多的友情，更令
我體會到表面飽讀詩書大方扮斯
文的人內心狡猾如狐狸，恐怖過
見鬼，所以在圈中真的不可以以
貌取人。

斯文狐狸（一）

我們人類很多時候都簡單地
認為，我們所擁有的一切，就

是我們的軀殼。而且，我們執着於這個身體之外
的外表、功能、表現能力，以及生存。而一般來
說，我們的大腦對於我們身體的運作，充滿了憂
慮。比如擔心各種疾病、痛苦、以及死亡等。因
此，我們竭力用不同的方法，保護和維持我們的
這個身體。
很多人擔心身體，就過分注重自己的飲食、體

重、運動。比如，考慮環境是否健康，是否適合
居住等。在這裡，我並不是說注重飲食、保持體
重、做運動等是一件壞事，而是想讓你知道，正
是因為受大腦的機制影響，渴望保護身體，而產
生了我們內在的壓力。所以很多時候，在忙完了
一天後，我們會感覺精疲力竭，好像全身的所有
力氣，都全部耗盡了。其實大部分原因，並不在
於勞動上，而是因為你思想製造出來的一份壓

力。
這一切的擔心、憂慮、壓力等，都是源自於一

個無意識的問題，也就是「我就是等於我的身
體」這一個非常有限度的意識層面。在靈性修行
上，它被稱為「正在失去知覺」，是處於無意識
的狀態。
其中原因是因為，除了這一個身體，我們對自

身的察覺、對自己的知覺程度非常少，因此我們
誤以為自己就等同於這個身體，並且被這個虛假
的身份角色定義了我們自己，而沒有了解到自己
真實的身份。
因此，當你處於這一種意識層面上，長時間地

執迷於自己的身體，你必須有所察覺，必須要把
自己的意識和身體，將它們變成分離的狀態，並
且要不停地從自己大腦的思想中，儲存、分析不
同的思想和信念系統，再考慮我們這個身體究竟
需要什麼？有什麼東西能讓我們的心態變好？有

哪些方面需要我們謹慎小心？
因此，你會用更恰當的方式保護身體，而非過

於憂慮緊張，也會反思以前的行為是否正確。比
如，每次買健康產品之前，都要看一看營養標
籤，擔心糖多了鈣質少了等等。走到一個有人抽
煙的地方，也會因為擔心而感受到負面情緒。當
你反思，你就知道，這一份「沉迷」非常執着於
處理所有的危機，無時無刻都充斥在你的大腦
中，也在消耗你大量的能量，使你每一天都在做
這件事，因而感到非常疲憊。
我也曾跟你提到過，我們之所以會受到這個危

機的影響，恰恰是因為我們的大腦相信了，從而
讓我們的身體去處理。我們大腦所相信會發生的
事，潛意識中會控制我們的行動，就好像一個人
格分裂的人，去相信自己身體的狀況，從而衍生
出真實的身體狀況。因此，我們必須保持清醒的
意識去看待我們的身體。

科學看待完美健康

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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從武夷山奔向南平市的
建陽區，表面上是衝着建
盞去的，因為建盞名氣很
大。但其實是勇麟要會老
同學，把我拉去的。當年

同學自那年各奔東西之後，天各一方，多年
之後有緣再聚，也是難得的機緣。當晚，大
家聚集一堂，飯後去卡拉OK，歌唱友情，
其樂融融。醉了嗎？醉了，是看到當年同學
真情相聚。
建盞是南平市建陽區特產，中國國家地理

標誌產品，當我們去參觀的時候，建盞館外
面排列着一堆堆地攤，攤主面前都是各種各
樣的建盞，看來競爭劇烈。我問當地人，有
生意嗎？回答是，當然有，大多是外地來建
陽的，要買建盞帶回去。問多少錢？大約十
多二十塊人民幣吧！那都不是真品，或者是
次品，也就是處理品吧。
後來我們到代理建盞的商舖參觀，裡頭有各

種各樣的建盞產品，從古代到現代。建盞大多
是口大底小，有的形狀如漏斗，而且多數為圈
足，而且圈足較淺，足根往往有修刀，俗稱倒
角，足底面稍微外斜；少數，主要是小圓碗
類，為實足。造型古樸渾厚，手感普遍比較
沉。店主還解釋，建盞分為敞口、撇口、斂口
和束口四大類，每類分大、中、小型；小圓碗
歸入小型斂口碗類。有那麽多的知識，聽得我
頭腦混亂極了。
為了更加清晰，我們索性到製造建盞的工

場去見識一下。走進去，但見一個年輕製陶
師傅正坐在那裡，他面前擺着製陶工具，他
用手捏着，機器不斷轉呀轉的，不一會，就
轉出一個陶瓷來。那情景讓我想起電影《人
鬼情未了》的一幕，但眼前這個，環境差，
人物也沒有那麽浪漫就是了。然後，一個個
建盞雛形便形成了。
成形之後，還沒有完，在另一處，還有師

傅負責，用工具把成形的建盞，一個個，逐
個浸在池內浸泡，整個工藝流程為胚泥製
備——拉胚造型——烘乾施釉——高溫燒
製。
我有點好奇心，為何地攤上賣得那麽便宜，

而這裡卻貴得很？到底有什麽不同？那年輕的

老闆笑而不言，說一聲，跟我來！隨手抄起一
袋東西和一把鎯頭就往外走。此時正是黃昏時
分，我們好奇地跟了上去，他把布袋一倒，倒
出一大堆燒好的建盞，他彎腰，用鎯頭一個個
砸爛。看得我們心痛不已，看起來都是完好的
呀！他這才解釋，這些建盞都刻印有我們商
號，因為有瑕疵，不可流到外邊，省得給別人
拿去，以便宜價錢售出，破壞我們的信譽。那
也是的，這裡的產品，起價上千元，地攤的價
格只有十元、二十元，簡直是天淵之別；老闆
怎能不愛護自己的品牌呢？
休息，我們到附近去看看。只見橋邊有一座
旋轉木馬，已經廢棄，那木馬都沾上了一層灰
塵，釘在那裡，早就不轉動了，任風兒輕輕拂
過，讓人浮起一絲落寞感覺。在它旁邊，有一座
浮橋，隔着一條河，可以通向鄰縣，但聽說兩邊
的人互不來往，更不用說通婚了。說是浮橋，而
且有告示，申明機動車不得通過，但是當我們走
過去的時候，卻不斷有嘟嘟摩托車駛過。而在河
畔，則停泊着一些小船，河水靜靜流淌，也沒看
到有人划船。其實，除了建盞有名之外，建陽
還有許多優勢。早在宋代，建陽在教育、印刷
等方面發展迅速，成為閩北工商業中心。在這
一時期，朱熹提出理學思想，在建陽等地講
學，使建陽很快成為當時理學的重要基地，並
建立了寒泉書院、考亭書院等，聚集了朱熹、
蔡元定、劉爚、黃亁、游九言、蔡味道為首的
考亭學派重要人物。
當來到距建陽市區2.5公里的考亭村時，目

標自然是南宋理學家朱熹的「考亭書院」了。
紹熙三年（1192年），朱熹築室居住在這
裡，由於從四方來求學的人眾多，他遷至居室
東面，稱為「竹林精舍」，後來改名為「滄州
精舍」。寳慶元年（1225年）建陽縣令劉克
莊建祠紀念，淳祐四年（1244年）詔為書
院，理宗皇帝御書匾額褒崇之。我們踏進掛着
御書「考亭書院」的牌坊，書院高高在上，要
登上去，少一點腳力都不行。登上去，俯瞰那
景色，書院背靠青山，三面環山。左右一看，
眼前只剩明代嘉靖十年（1531年）所建的書
院門口石牌坊一座。左手邊牆上寫着朱熹的
「修身」、「齊家」、「治國」、「平天下」
四塊大字。

進入「朱子祠」大門，我見到朱熹的雕像，
手持書卷，和藹地微笑着凝視四方來客。座像
前擺着一塊牌匾，仔細一看，上面寫着「大儒
世澤」四個大字，兩邊是一副對聯：「誠意正
心鄒魯之實學，主敬窮理紹濂洛之心傳」。祠
堂只有一間廳堂，朱熹座像前擺着一張四方
桌，作為供台。房柱上分別懸掛朱熹的治家名
言對聯：「讀書起家之本，和順齊家之本，循
理保家之本，勤儉治家之本」。其實，朱熹在
考亭書院時有很多有名的對聯，如「道迷前聖
統；明誤遠方來」「佩韋遵攷訓；晦木謹師
傳」「愛君希道秦；憂國願豐年」。
從朱子祠出來，感覺上似上了一堂朱氏治

家課。
識途老馬說，來到這裡，不如帶你們去看看
千年樟樹呀！千年？莫非有樹的精靈？大家齊
聲叫好。車子開到一處村落，下車，抬頭一
望，果然濃蔭密佈，古樹之說，有道理。繞到
樹後，忽然有人大聲叫奇，趨上前去一看，我
也吃了一驚。原來那棵樟樹主幹上，有個小小
的黑乎乎的洞口，用手機電筒照過去，才見到
有一座佛像。大家都為這奇特現象所困惑。到
底是如何把這佛像弄進去的呢？有人恍然大
悟，我知道了，一定是佛法無邊，用法力移進
去的！大家你看我我看你，疑惑不定。識途老
馬這才笑嘻嘻地解釋，答案應該是：這佛像本
來是信眾擺在樹邊供奉的，後來隨着歲月的增
長，樹幹漸漸合圍，就把佛像圍在樹裡頭了。
謎底揭開，周圍的人聽了，都作如夢初醒

狀，一面稱奇，一面散去了。這時，夕陽正
慢慢沉落。

建陽，朱熹晚年定居之地

■藏在千年樟樹樹幹中的佛
像。 作者提供

■張達明與淑梅姐合照。
作者提供


